

LA LIBERTAD

PERIODICO TRADICIONALISTA

Año I

TORTOSA 27 DE ABRIL DE 1901

Núm. 4

Firmeza

¡Señor, ilumina nuestras inteligencias, para que poseyendo la verdad, seamos libres!

Cuántas veces, en horas de recogimiento, en la calma augusta del santuario, hemos dirigido esta súplica al Dios cuya omnipotencia nos hace bajar la frente para besar el polvo, como los gusanos.

Pecadores somos porque la carne es flaca, y el enemigo común anda como león rugiente, acechando nuestra caída para devorarnos, pero desde lo más íntimo de nuestro corazón os damos gracias, Señor, por conservar la fe que nos inculcaron en el regazo materno, por permanecer fieles á la bandera de las patrias tradiciones, y por resistir con ánimo invencible los furiosos embates de la impiedad, á la manera de la roca inmovible, á la que sólo consigue coronar de espuma el oleaje irritado de los mares.

En los excesos de su pasión morbosa, la bestia humana niega á Dios. Es la borrachera del vicio, de la crápula, del desenfreno, que se muestra ante el orden sobrenatural, como el facineroso ante el tricordio de la guardia civil.

¡La creación producto de la casualidad y el hombre descendiente del mono! Esto ya no se le puede ocurrir, más que á esa *chulapería*, que lleva en su rostro demacrado, el signo fatal de la degeneración, que huye del hogar doméstico rompiendo los sagrados lazos de la familia, que no llora ante las grandes catástrofes de la patria, que no correría á morir abrazada á la señora gualda y roja si el invasor la arrebata, y que no se descubre ante la cruz, porque ignora, en su ilustración folletinesca, que ella en la historia del género humano, es el jalón divino desde el cual acaba la esclavitud, la degradación de la mujer, el menosprecio de los hijos, y empieza la civilización cristiana con su altruismo sublime, sol esplendoroso de la única y santa libertad como irradiación de la verdad misma, que con rayos de amor ha regenerado el mundo.

Pero ¿qué entiende de esto la *chulapería* afeminada? Vedla con el disfraz de liberal y progresista. ¡Qué maniquí más estrafalario! No quiere ninguna religión. *Sabios* de guardarropía, las naciones más adelantadas son las más creyentes. ¿También ignoráis esto?

¡Ah bestia humana! Tú dices: «Vivamos de la mejor manera posible. Todo es materia. Gocemos libando la

copa del sensualismo. Todo es materia. El pobre que no se resigna y lucha por la vida como el león en la selva. Todo es materia. La muerte, el alma, la eternidad... ¡Bah! Toros, mujeres y vino.» ¡Ah bestia humana!

¡Señor, ilumina nuestras inteligencias, para que poseyendo la verdad, seamos libres!

UNA GLORIA NACIONAL

Nada menos que cuatro óperas se han estrenado ó van á estrenarse en la artística Valencia, debidas todas ellas á un genio tan humilde como soberanamente extraordinario, al insigne maestro don Salvador Giner.

El Soñador, *El Fantasma*, *Morel*, *Sagunto* son los títulos de las cuatro obras. Las tres primeras puestas ya en escena, han obtenido un éxito colosal. Según nos ha dicho persona muy competente que asistió á su audición, todas ellas son de tal estructura y tan elevados vuelos, que están llamadas á recorrer el mundo cubriendo de gloria el nombre de Giner y de su patria. Valencia está entusiasmada, como lo demuestran las ovaciones que tributa al Maestro, la multitud que llena el Principal todas las noches.

En concepto de los críticos que han legado de Madrid y Barcelona, con el solo objeto de informar á las revistas profesionales, la *ópera nacional*, está creada.

¡Y pensar que el Wagner español es un reaccionario, que se confiesa con un Jesuita cada quince días y va todos los días á misa!

¡Oscurantista! ¡Retrogrado!

Cinematógrafo

¡Adelante, señores, que la entrada no cuesta un céntimo! Sólo corren el peligro de recibir algún espaldarazo si chillan ó patean. Y esos niños de teta á la calle, que bastante paciencia tenemos con aguantar á los niños góticos

Atención. Primer cuadro: UN MITÍN ANTICLERICAL EN MADRID. El lugar de autos es el *Frontón Central*. El pueblo soberano está por los rojos.

Oigamos á los pelotaris que dan quince y raya al Chiquito de Abando. El señor Ortiz, representante de Valladolid, dirige un saludo á todos los republicanos.

Ante todo la educación y las buenas formas, menos las poéticas, que ¡ay!—han desaparecido.

¡Qué baile! digo, que hable el señor Ortiz, que bien empieza.

«Todas las religiones han sido una rémora para el progreso. No basta que se pida; hay que negar á Dios, que es un invento que, como el infierno y el purgatorio, ha producido muchísimo dinero.

El creyente es el animal más dañino de la creación.

La religión cristiana es un plagio indecoroso de todas las anteriores.»

Sr. Ortiz, eso no es jugar á pelota, ese es un juego de palabras tan grosero, tan impropio de un país civilizado, que nos resistimos al ataque; porque—¡por las barbas de Mahoma!—dénnos ustedes un lobo que nos desgarré la carne á dentelladas, pero nunca una zorra que tiene tan mal oliente defensa.

Y la verdad, después de leer aquellos parrafitos, nos han dado esas bascas precursoras del vómito.

¡Qué Dios le perdone á usted, señor Ortiz, el mal rato que nos ha proporcionado con sus disparates y blasfemias!

Prosiga usted.

«Ataca á la burguesía, pidiendo se proteja eficazmente á la clase obrera.»

¿Pues qué? ¿Se figuran los bobos, cuyo número es infinito, que solamente el clero ha de ser el caballo blanco de la revolución? La monarquía, las leyes, la familia, la propiedad, el orden, la justicia, son indistintamente los enemigos capitales de esa chusma que á ciencia y paciencia del gobierno, amenaza con un conflicto en el que, si llega el caso, perecerán cosas é instituciones y personas que se creen—¡oh incomprensible ceguedad!—seguras como la nave en el puerto. Todavía da la lata el señor Ortiz.

«Protesta del crimen de Montjuich, diciendo que obedeció á manejos asquerosos de los jesuitas. Este crimen no puede quedar impune. La luz se hará y triunfará la justicia.»

Si, señor, muy bien hablado. Los jesuitas tienen la culpa de todo; del crimen de Montjuich y de los sabañones de los horteras.

Y bomba final:

«Se debe atacar al clericalismo con el puñal asesino, con la tea incendiaria.»

¡Socorro! ¡Agua! ¡Un médico! que se nos muere ese bendido de Dios. ¡Y cómo se ha asustado!

¿Quién? ¿El que se pasa horas y más horas en un rincón de la iglesia y compra *El Heraldo de Madrid*? ¿El que nunca ha protegido á los periódicos católicos y dice que esa tormenta se disipará con unas aspersiones de agua bendita?

¡Qué, hombre! Ya verás que

pronto se le cura. Voy á pedir una plaza de sacristán.

—¿Para qué?

—Pues para enseñarle la puerta con una tranca.

Basta por hoy de cinematógrafo. Con el cuadro anterior, dñense por satisfechos. De mí sé decir que he tenido la audacia de leer todos los extractos de los discursos que pronunciaron los aradores impíos en el mitin de marras, y tengo la cabeza como una olla de grillos.

Pero, señor, ¿se han soltado los manicomios? ¿Hasta cuándo durará una farsa tan vergonzosa?

¡Pobre pueblo! Para tí caridad y amor. No queremos destruirte, sino salvarte.

Pero sean malditos mil veces, esos canallas que explotándote, te engañan miserablemente.

Preguntas y respuestas

—¿Es pecado el liberalismo?

—Sí, señor.

—¿Quién ha hecho esta declaración?

—La Iglesia.

—¿Es cierto que hay un liberalismo bueno y otro malo?

—No, señor. En esto no cabe hacer distinciones. El liberalismo, llámese católico ó como V. quiera, será siempre una herejía y por consiguiente el monárquico liberal, el republicano liberal, el católico liberal y todos los que acepten un solo principio de liberalismo, aceptan toda una herejía y cometen pecado mortal.

—¿Y si el liberal es un hombre piadoso, de buenas costumbres, buen marido, buen padre, buen hijo...?

—Comete pecado el hombre piadoso, el buen marido, etc...

—¿Y si es un sacerdote el que se llama liberal?

—Peca el sacerdote.

—¿Y si un obispo fuera liberal?

—Pecaría el obispo.

—¿No parecen irreverentes estas contestaciones?

—No. Es irreverente la suposición de que un obispo pueda ser liberal, pero lo demás es doctrina de la Iglesia que hay que acatar como es debido.

Esto puede decirse y sostenerse en el periódico, en el libro, en la plaza pública, en el púlpito y en todas partes; en primer término porque es verdad que nadie puede discutir, y en segundo lugar porque conviene recordar ciertas cosas en los tiempos que alcanzamos.

ANATEMA

Sobre que ellos lo declaran el Papa lo ha dicho ya:
«¡Los disparos liberales van contra Cristo y su Altar!»

La ofensa de su persona puede un buen Rey perdonar, quizá ofensas á la Patria, ofensas á Dios, ¡jamás!

¡Hipócritas ó cobardes son los que á la iglesia van, y las ofensas á Cristo no se atreven á vengar!

¡La venganza es la Justicia si Dios agraviado está, porque el mundo acatar debe su Divina Majestad!

¡El Poder que desampara á Jesucristo y su Altar, con las ruinas de los templos en el polvo se hundirá!

El rey que á Dios no defiende renuncia á su autoridad: ¡que no demande respeto si á Cristo deja insultar!

EL CONDE DE GUERNICA.
Abril 22-1901.

BUEN EJEMPLO

Hermoso y consolador en alto grado, es el movimiento que se observa en Valencia, al ver agruparse todas las fuerzas católicas en torno del candidato tradicionalista é insigne polemista católico señor Polo y Peyrolón. Después de la campaña anticatólica del impío diario de Blasco Ibañez, llegada al más alto grado de ferocidad con el artículo soez, bárbaro y demoníaco del excomulgado Morote; el silencio y el cruzarse de brazos, hubiera sido un acto criminal y sin nombre, indigno de los católicos de la ciudad de San Vicente y San Luis.

El aprestamiento de nuestras fuerzas, y el ardor con que acuden á la lucha, demuestra que no están muertos aun, sino vivos y latentes los sentimientos del pueblo valenciano.

Pero además hay una circunstancia digna de notarse, por la importancia que en sí tiene, y por las consecuencias que puede traer; y es que tanto los jefes del partido integrista en Valencia, como otras importantes personalidades que no militaban en nuestro campo, han ido en comisión á ofrecerse á nuestro candidato prometiendo toda su ayuda, admitiendo y declarando, que sólo el partido carlista se halla en condiciones para presentar la batalla á la impiedad.

Es un hermoso triunfo para nosotros, pues demuestra que cuantos elementos puros existen, ven en nuestra bandera, la salvaguardia de las órdenes religiosas, amenazadas en su existencia por cuanto de cauallesco, ruín é indigno existe en España; y el triunfo de la Religión, pisoteada por los gobiernos liberales que desgraciadamente sufrimos.

Así, pues, unidos en apretado haz van los católicos valencianos, á lu-

char, á vencer á la candidatura republicana é impía, tantas veces triunfante en aquella ciudad; y este triunfo será tanto mayor, cuanto que Valencia ha sido hasta hoy el baluarte del republicanismo y de la masonería española. Hasta hoy, y nada más, pues dentro de breves días les probaremos con la victoria de nuestro candidato, que Valencia es católica y carlista.

¡Quiera Dios que este movimiento de concentración católica, vaya extendiéndose rápidamente por toda España! Si así fuere, podríamos esperar para dentro de poco, el triunfo de nuestra causa, que es el de la Justicia y de la Religión. ¿Se hará? Principio quieren las cosas.

JULIO PÉREZ.

Tortosa 25 Abril 1901.

Así escriben los liberales

El señor Pérez Galdós en la correspondencia que publicó hace pocos días en *La Nueva Prensa Libre* de Viena, puso á los socios del Círculo de San Luis Gonzaga de Madrid, como chupa de dómíne, diciéndoles entre otras lindezas ridiculamente progresistas, que en su biblioteca no tienen ningún libro que valga un comino pues todos ellos son *pesados, antiliterarios, insulsos*.

Mas hete ahí que una comisión de Luises se presentó el otro día en casa del señor Galdós, para protestar de tales apreciaciones é invitarle á que se pase por la biblioteca, en donde desde hace mucho tiempo tienen junto á las obras de nuestros antiguos clásicos como Cervantes, Solís, Granada, Santa Teresa, León, Lope de Vega etc., y nuestros modernos como Donoso, Aparisi y Pereda, la mayor parte de las novelas de D. Benito, y toda la colección completa de sus Episodios Nacionales.

El señor Pérez Galdós se vió cogido *infraganti*, y para salir del apuro hubo de decir que lo consignado en su artículo respecto al particular, lo sabía tan sólo de referencia.

¡Buena manera de escribir historia! ¡Mintiendo por referencia!

Pues así escriben la mayor parte de los liberales. Por no decir todos ellos.

Religión

Su Santidad León XIII se ha dignado conceder una indulgencia plenaria aplicable á las benditas almas del purgatorio á todos los fieles que en el presente año 1901, en cada uno de los primeros viernes de mes y con la intención de ofrecer y consagrar al Sagrado Corazón de Jesús el siglo XX, con tal de que estén confesados y verdaderamente contritos, reciban la sagrada comunión y rueguen por la intención de Su Santidad.

—El domingo próximo pasado predicó en la misa Conventual que se celebra en la Catedral, nuestro amantísimo Prelado.

Con la elocuencia que le es proverbial y con el lenguaje sencillo del Apóstol de la verdad, expuso la parábola propia del día: del buen Pastor; y en períodos sublimes que revelaban el celo que siente por la salvación de las almas, indicó la necesidad que tenemos de unirnos con el Pastor visible de la Iglesia, representante del Pastor invisible, Jesucristo, de quien recibe el influjo benéfico para poder dirigir el orbe católico y conducirlo al puerto de salvación.

Un solo redil, un solo Pastor: hé aquí los dos puntos que desarrolló el Ilmo. Sr. Obispo. Y si en todo tiempo ha sido precisa la unidad en la fe y costumbres con el lugarteniente de Cristo, nunca como en el presente estado de cosas se vé más necesaria esta comunión y adhesión. Por esto abogó el orador para la defensa de los intereses de Cristo, por la unión de los católicos que, conviniendo en la doctrina y enseñanzas del Pontificado, promueven disensiones por cuestiones secundarias y miras políticas, cuyos resultados son desgraciadamente, retrasar el triunfo de la causa de Cristo y abrir paso á la iniquidad hipócrita, que poco á poco se va enseñoreando de la actual sociedad.

Después de lamentarse del mal que están causando á la Iglesia nuestros adversarios, increpó á los que pudiendo y debiendo, por su apatía y glacial indiferencia, no oponen á esta corriente devastadora de los sectas anticlericales, la fuerza de unidad de los buenos y fervientes católicos.

—Ha sido declarada patrona oficial de la Marina, la Virgen del Carmen. El día siguiente de la fiesta se celebrarán todos los años sufragios por los marinos fallecidos.

—Por haberlo impedido el tiempo, no pudo celebrarse la última visita que para lucrar las gracias del Santo Jubileo habla de verificarse el próximo domingo pasado, 21. Se hará mañana á la hora de costumbre.

Los fieles de Tortosa patentizarán en esta ocasión una vez más su fe y religiosidad, recibidas de sus mayores, y que constituyen el más glorioso timbre para los pueblos que, como el de Tortosa, conservan con toda su pureza los sentimientos religiosos.

—Mañana tendrá lugar la solemne fiesta á Ntra. Sra. de la Providencia venerada en el ermitorio de Mitj Camí. Desde el amanecer se dirán misas rezadas en el altar de la Virgen. A las 9 se cantará la solemne con orquesta, oficiando nuestro respetable y distinguido amigo el M.ltre. Sr. Dr. don Ramón O'Callaghan, canónigo Doctoral, con sermón á cargo del Rdo. doctor D. Nicolás Barber, Director del Colegio de S. Luis de esta ciudad.

Por la tarde á las 4, se cantará el Sto. Rosario, y seguidamente tendrá lugar la procesión con la imagen de Ntra. Sra. y acompañamiento de una banda de música.

—A partir del sábado próximo se empezará el Sto. Rosario en la capilla de Ntra. Sra. de la Cinta á las 7 y 1/2 de la tarde, que continuará á la misma hora durante los siguientes sábados, rezándose los demás días del mes á las 7.

—MES DE MARIA.—Principiarán los ejercicios del mes de María desde el martes, 30 de Abril, en las iglesias y horas que á continuación se expresan.

Seminario, misa á las 7 y los ejercicios de la tarde á las 6.

Santiago, 6 tarde.

Rosario, misa á las 7 y ejercicios por la tarde, á las 6 y 1/2.

S. Pedro, 5 tarde.

Capilla de Ferrerías, á las 7 tarde.

—La Pía Unión de San Antonio de Padua de esta ciudad, cumpliendo lo acordado en la junta del 22 de Octubre pasado, ha abierto una suscripción entre los asociados y demás devotos del Santo, con el laudable fin de costear una imagen y altar al «Santo de todo el mundo».

La misma asociación en agradecimiento á las benefactores, celebrará una misa que se aplicará por sus intenciones y otra por los difuntos en sufragio de los cuales se hubiere hecho alguna limosna.

La lista de los suscriptores se depositará dentro de la imagen del Santo, donde, para perpétua memoria, será convenientemente lacrada.

Las limosnas pueden entregarse al Sr. Director Rdo. D. Francisco Tena Pbro., al Sr. Presidente D. Antonio Tallada ó á alguno de los celadores.

Las señoras podrán dirigirse á la señora Depositaria D.^a Antonia de Wenzel viuda de Queraltó.

—Mañana es el día de retiro para hombres en la iglesia de S. Felipe Neri. A las 8 se celebrará una Misa y después de ella se pronunciará una plática por un Rdo. Padre S. J., según piadosa costumbre de todos los meses. Se suplica la asistencia.

—El próximo lunes, día 29, la Archicofradía Teresiana celebrará en la iglesia de San Antonio, á las siete de la mañana, una misa y los ejercicios de costumbre en sufragio del alma de la Hermana D.^a Josefa de Ntra. Señora de Montserrat Llatse, Superiora de la Casa Noviciado de la Compañía de Santa Teresa de Jesús, y Celadora que fué, antes de entrar en Religión, de esta Archicofradía.—R. I. P.

—El Ilmo Sr. Obispo saldrá, Dios mediante, el 1.^o del próximo mes de Mayo á visitar las parroquias siguientes, sin perjuicio de variar el itinerario si conviene.

Calig.—Cervera.—San Mateo.—Sasadella.—Tirig.—Catí.—Villar de Canes.—Torre den Besora.—Benasal.—Culla.—Adzaneta.

Deseamos á nuestro venerable Prelado un feliz viaje.

—El día 19 del presente mes y bajo la dirección del Rdo. P. Rosell, S. J. empezó una tanda de ejercicios espirituales para Sres. Sacerdotes, en número de 43.

—El día 3 del próximo Mayo empezará otra tanda para Sacerdotes y terminará el 9 del mismo mes.

Los que deseen asistir á ella, sírvanse participarlo á la Secretaría de Cámara y si no reciben aviso en contrario, entiendan que se les reservará aposento en la casa de San José de Roquetas.

Política

Disueltas las Cortes y convocadas nuevas elecciones, los intereses de la Religión, de la Patria y de la Monarquía, exigen de nuestro partido el sacrificio de acudir resueltamente á las urnas en todos los puntos donde pueda hacerlo en condiciones adecuadas.

En su virtud, todos los carlistas de las respectivas localidades están obligados, sin excusa ni pretexto alguno, á trabajar con vigor y eficacia en favor de los candidos que se presenten, cooperando en la medida de sus fuerzas á la obtención del triunfo.

Las candidaturas aprobadas se irán publicando sucesivamente.

MATÍAS BARRIO MIER.

Madrid 25 de Abril de 1901.

—Continúa el entusiasmo por la candidatura carlista en Valencia. Nuestros correligionarios de aquella hermosa ciudad han instalado un centro electoral en la plaza de la Almoína, núm. 4. enresuelo, que de repente se ha convertido en concurrido Casino. Invitados al efecto por D. Alejandro Reyero y el candidato D. Manuel Polo y Peyrolón, el sábado último se reunieron en dicho local más de 300 carlistas, á los cuales dirigió la palabra el Sr. Polo para darles cuenta de las órdenes superiores sobre el asunto electoral, y para participarles los acuerdos del partido carlista valenciano.

Ha comenzado á publicarse en aquella capital un excelente periódico, puramente católico, titulado *La Voz de Valencia*, que recomienda también nuestra candidatura, diciendo que seguramente será votada por todos los católicos.

Adelante, pues, carlistas y católicos valencianos, que la tempestad arrecia; indispensable es el pararrayos, y la victoria no es de los que se duermen, sino de los que hízarramente pelean y se sacrifican.

—Por cartas recibidas de Vich y otras poblaciones de aquel distrito electoral, sabemos que ha sido recibida con satisfacción por nuestros amigos, la candidatura tradicionalista para diputados á Cortes de nuestro querido correligionario D. Manuel Sivatte.

También se nos dice que personas influyentes en el distrito que no pertenecen á nuestra comunión política, están dispuestas á apoyar al Sr. Sivatte contra los esfuerzos y maquiavelismos del Gobierno, el cual ha empezado ya á dar muestra de sus violencias destituyendo al alcalde de Vich.

Literatura

ORO VIEJO

SONETO

Érase un hombre á una nariz pegado, érase una nariz superlativa, érase una nariz sayón y escriba, érase un peje espada muy barbado.

Era un reloj de sol mal encarado, érase una alquitara pensativa érase un elefante boca arriba, era Ovidio Nasón más narizado.

Érase un espolón de una galera, érase una Pirámide de Egipto, las doce tribus de narices era.

Érase un naricísimo infinito, muchísimo nariz, nariz tan fiera, que en la cara de Anás fuera delito.

FRANCISCO DE QUEVEDO.

PARNASO TORTOSINO

EPÍGRAMAS

La mona un día bailó y el burro dijo: ¡Muy mal! —De un juez que es tan animal ¿la mona hizo caso? No.

De aquello de Salomón tiene muy poco Gabriel y hace el principal papel en cualquiera reunión.

—¿Sabes por qué, Trinidad? porque el hombre más borrico es, si por fortuna es rico, una notabilidad.

ANGEL LLUIS.

Yendo á caza de perdices en una peña don Mendo se dió un golpe tan tremendo que se rompió las narices.

Mas él con serenidad, dirigiendo una mirada á la roca maihadada, dijo: Otra vez avisad.

JOSÉ MARÍA PAULI.

MESA REVUELTA

Á LA MAR MEDITERRÁNEA

SONETO

¡Oh blava mar, helénica y llatina, que l'argonauta etera solca triunfant, en lo front els llores de Salamina, en la destra les palmes de Lepant!

¡Bressol del art y de la Fe divina, que unixes en ta platja 'l glorios cant de Homero á la llegenda peregrina, del dols Virgili y la visió del Dant!

¡Derróquense els imperis á tes vores! Sempre serás, oh Mar, com sempre fo-

[res, l' espill mes clar y pur del millor cel; y de la escuma, per lo sol daurada, jove sempre, joyosa y namorada, la inmortal Venus sortirà sens vel.

TEODORO LLORENTE.

LA DALIA Y LA VIOLETA

APÓLOGO

—Yo tengo bellos colores.
—Yo exhalo dulce perfume.
—No hay un dolor que me abruma.
—Yo conozco los dolores.
—Cántanme los trovadores con armonioso laud.
—Me adora la juventud que conserva el alma pura.
—Es gran dote la hermosura.
—Mayor dote es la virtud.

RAFAEL BLASCO.

Crónica

El Sr. Marqués de Tamarit, nuestro ilustre paisano y distinguido amigo, se encuentra ya en Tarragona, donde es seguro su triunfo en las próximas elecciones.

—Una buena noticia: Todos los suscriptores de nuestro periódico que quieran anunciarse en la cuarta plana, pagando únicamente el sello móvil que exige la Ley del timbre, tengan la bondad de participarlo, pues hemos acordado hacerles este obsequio, en

atención á la acogida tan benévola que nos ha dispensado el público.

Si son en gran número los que lo soliciten y al efecto de poder complacer á todos, como es nuestro deseo, se irán alternando los anuncios cada tres meses.

Por de pronto recomendamos á nuestros lectores todas á las casas que figuren en dicha sección de este periódico.

—Ha fallecido la bondadosa y caritativa señora doña Josefa Martinelli y Bové, esposa del ilustrado procurador de los Tribunales y distinguido amigo nuestro don Daniel Olesa.

Nos asociamos al dolor que experimenta su atribulada familia, y aunque piadosamente pensando la finada gozará de la visión beatífica como premio á sus virtudes, encomendamos su alma á Dios.

—Aunque los han publicado ya la mayoría de los periódicos católicos, damos á continuación los siguientes datos que tomamos de nuestro colega *El Eco de Zamora*, referentes al tan zarandeado asunto Ubaó, por si no han llegado á conocimiento de algunos de nuestros lectores.

Costas del pleito

Por honorarios al abogado Salmerón.	35.000 ptas.
Derechos de escribanos, costas etc.	3 000 id.
Papel sellado.	2.000 id.
Tres artículos de fondo del <i>Heraldo</i> á 5.000 pesetas cada uno de ellos.	15.000 id.
800 líneas de información de <i>El Imparcial</i> á cinco pesetas cada línea.	4 000 id.
825 en el <i>Heraldo</i> á cuatro pesetas línea.	3 300 id.
Para abono á los que vociferaron por las calles.	1.700 id.
Pedimento de Maura.	5 000 id.
Otros gastos imprevistos.	4 000 id.

Que suman. 73.000 ptas. O sean 14.600 duros.

¿Van viendo ya nuestros lectores el *basilis* de ciertos entusiasmos anticlericales?

Y ¡abajo el clericalismo! —Es una bendición de Dios la que ha caído sobre nuestros campos, antes agostados por la pertinaz sequía, y ahora, con la benéfica lluvia de estos días, mostrándose en la plenitud de su vigor, como lo que pudiéramos llamar la apoteosis de la primavera.

Por donde quiera que recreéis los ojos, se destacan múltiples paisajes de una belleza imponderable, y en el monte y en el llano, los árboles verdean como un mar de esmeralda; da gozo contemplar los trigales y en general todas las tablas de plantío; y á todo esto añadid, como el coronamiento más poético y sugestivo, las flores que embalsaman el ambiente y son pompa del jardín.

En la fecundidad asombrosa de la madre tierra, de la que apenas una décima parte está cultivada, debieran fijarse los estadistas cursis, que intentan resolver el problema económico, prohibiendo que las monjas bor den algún amito ó hagan algunos pares de medias. Evitando tan terrible *competencia* se salvó la situación y verdad que sí, Blasco Ibañez, Morayta y demás vividores anticlericales?

—El lunes falleció, víctima de un ataque cerebral, nuestro querido amigo y correligionario D. Manuel Llasat Barberá, que se habla distinguido siempre por su ferviente amor á la causa carlista, á la cual habla prestado valiosos servicios, mereciendo por ello la confianza y el aprecio de sus numerosos amigos.

Profundamente apenados por tan

irreparable pérdida, damos á su afligida familia nuestro más sentido pésame, y elevamos nuestros preces al Altísimo, para que reciba en su seno misericordioso el alma de tan buen amigo como entusiasta defensor del credo tradicionalista.—R. I. P.

—*El Ebro* llama la atención del señor Alcalde, acerca de la frecuencia con que son insultados los seres desgraciados que se ven en la necesidad de transitar por nuestras calles.

Nos parece muy bien. Y si los padres se olvidan de sus deberes, dejando enseñar á los hijos que ante Dios igual es el Rey que el infeliz mendigo, y que los hombres se han de amar los unos á los otros, porque todos somos hermanos, las autoridades deben imponer correctivos á los mo salbetes mal educados, y alguna multa á los padres, verdaderos responsables de un abandono digno de la mayor censura.

—Nuestro paisano, el insigne pintor y querido amigo, don José M.^a Marqués, tiene actualmente expuestas en el Salón Parés de Barcelona, cinco obras notables, debidas á su inspiración.

La prensa barcelonesa, hace cumplidos elogios de estos trabajos.

—Asegúrase que están encasillados como candidatos ministeriales, por el distrito de Tortosa, don Diego Fernández Arias, Director de *La Correspondencia Militar*, por Roquetas don Vicente López Puigcerver y por Gandesa, don Juan de Urquía, conocido por el *Capitán Verdades*.

—Para mediados de Mayo serán licenciados los solda dos del reemplazo de 1898.

—En el mitin de Madrid, un tal Emilio Rodríguez gritaba desaforadamente:

«Tenemos que acabar con el Clero regular y con la Iglesia.»

Y uno de los oyentes, levantándose de su asiento, gritó:

¡Mentral ¡Pillos!

Y resultó el mejor discurso de los ladrados en el Frontón Central.

—El señor Juez municipal de esta ciudad don Santiago Cardell, ha sido nombrado Juez de instrucción de Maudé, provincia de Orense.

—Consejos que da *El Liberal* á los energúmenos del piensu libre y á los republicanos clerófobos:

«Por rendir prematuro culto á la integridad absoluta de las ideas, naufragó la democracia, y solamente al cabo de muchos años y de indecibles esfuerzos pudo reaparecer á flote.

«Contentémonos con lo posible y hacedero, que lo demas vendrá á su tiempo y por añadidura.

«De lo contrario, fracasará un movimiento que se habla iniciado con venturosa unanimidad, y cuando recobremos el juicio nos encontraremos con que de nuevo se ha perdido todo.»

O lo que es lo mismo: Vamos poco á poco y por partes. Primero á los frailes.

Después á los clérigos. Y por último á la Iglesia y á Dios. El sistema no es malo.

Pero el juego está conocido. De modo que ¡magras!

—Al astrónomo sapientísimo y fervoroso católico D. José J. Landerer se le ha concedido por la Sociedad Astronómica de Francia, la gran medalla Jaussen.

Felicitemos con toda el alma á ese *oscurartista*, gloria de la ciencia, de quien los tortosinos somos entusiastas admiradores.

—En algunos conventos de esta ciudad un empleado de la Hacienda ha comenzado á investigar las INDUSTRIAS que en ellos se llevan á cabo.

¡Oh farsa indigna! ¿No es verdad que da ascos?

GRAN SURTIDO DE MISALES, BREVIARIOS, SEMANAS SANTAS Y ESTAMPAS DE PRIMERA COMUNIÓN

DEVOCIONARIOS ÚLTIMA NOVEDAD

Desde l'50 á 100 pesetas ejemplar

Librería de Francisco Mestre

Rosa, 11.--TORTOSA

LA LIBERTAD

Periódico Tradicionalista

Precio de suscripción: dos reales al mes en toda España.-Redacción y Administración: Plaza del Hospital, 5, Tortosa.

IMPRENTA DE JOSÉ L. FOGUET Y SALES

Plaza del Hospital, 5.--TORTOSA

Gran Sastrería IBÉRICA

BUENAIRE 16 y 18 y MONCADA 7.

Gran surtido de géneros á medida
para la presente estación

Estambres de todas clases y precios

CHIVIOTS, ARMURES, GERGAS,
DRILES, ALPACAS PANAS Y PIQUÉS

GRAN SURTIDO DE TODA CLASE DE PRENDAS HECHAS,
PARA CABALLEROS Y NIÑOS

Especialidad en el corte y baratura sin competencia.

Disponible